## "La asistencia humanitaria prestada en 1991 y 1992 continúa en 1993"

El Iraq, con una población de unos18 millones de habitantes y abundantes recursos naturales, especialmente petróleo, se consideraba un país de ingresos medianos abierto al mundo exterior para la exportación de productos petroleros y la importación de bienes y servicios para la industria y el consumo local. El país dependía mucho de las importaciones de alimentos (un 70 por cien de sus necesidades), bienes de consumo y materias primas para su joven industria. Sin embargo,

después de dos guerras sucesivas, seguidas por desórdenes civiles en algunas partes del país y de la imposición de un embargo total en agosto de 1990, la situación socioeconómica del país ha empeorado mucho. A pesar de continuos esfuerzos por aumentar la producción nacional de alimentos y otros bienes esenciales, las condiciones de vida de la población, en general, y de los grupos vulnerables, en particular, continúan empeorando.



Photo ACNUR/A. Hollmann

Niños iraquíes, refugiados en el campamento de Haj, Silopi, provincia de Sirnak (Turquía).

El Programa Humanitano Interinstitucional de las Naciones Unidas para el Iraq se creó como respuesta a las enormes necesidades del país después de la guerra del Golfo y de los consiguientes conflictos internos. Desde mayo de 1991 se hicieron varios llamamientos unificados para la prestación de asistencia humanitaria de emergencia a favor de casi 2 millones de refugiados y personas desplazadas. Un objetivo primario del programa era introducir medidas que facilitaran el regreso en condiciones de seguridad de las personas desplazadas externamente e internamente y prestarles a ellas y a todos los grupos vulnerables del Iraq la asistencia de emergencia que tanto necesitaban. Un aspecto esencial en ese contexto ha sido la función desempeñada por el Contingente de Guardias de las Naciones Unidas que ha ofrecido protección, además de estabilidad y seguridades. El marco legal de aplicación del Programa Humanitano Internstitucional de las Naciones Unidas para el Iraq hasta ahora han sido los memorandos de entendimiento entre el Gobierno del Iraq y las Naciones Unidas. El Programa Humanitano Interinstitucional, debidamente coordinado por 33 funcionarios del Departamento de Asuntos Humanitarios, en Bagdad y en las gobernaciones más afectadas, se ejecuta con el apoyo operacional de la Dependencia especial para el Iraq del DAH en Ginebra. Hasta la fecha el Programa ha acopiado y distribuido asistencia de emergencia por valor de más de 700 millones de dólares de los EE.UU.



Foto ACNUR/P. Moumtzis Repatriados y personas desplazadas en la gobiernación de Erbil (Iraq), distribución de materiales para viviendas y techado dentro del programa de preparación para el invierno.

Para el 30 de junio de 1992 se habían logrado casi todos los objetivos que las Naciones Unidas habían previsto para el Programa Humanitario Interinstitucional. El 95% aproximadamente de las personas que habían huido del país en 1991 habían regresado al Iraq. Sólo un número relativamente reducido de repatriados continuaba en albergues provisionales. La asistencia prestada a los repatriados y a los grupos vulnerables (por la OACNUR, el PMA, el UNICEF, la OMS, la FAO, el PNUD/VNU, la OMI y las ONG participantes) durante los meses de invierno de 1991-1992 impidieron el hambre y los brotes de epidemias. También dieron a las poblaciones afectadas los medios para reanudar una vida normal. Esas actividades comprendían el suministro de asistencia alimentaria de emergencia, transporte, medicinas esenciales, atención básica de salud, agua y saneamiento, apoyo a la agricultura de subsistencia y vivienda básica. Se están evaluando actualmente los resultados provisionales de las actividades del programa durante los meses de invierno de 1992-1993; todo indica que se logró hacer una distribución eficaz de volúmenes considerables de asistencia, lo que incluyó entre otras cosas la coordinación, despacho y escolta de más de 5.000 camiones de Turquía al norte del Iraq.